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(E) ENTREVISTA. KATHERINE PEÑA OJEDA, directora y entrenadora de la Escuela de Fútbol Femenino de la UACh: 

“Quiero seguir aportando al desarrollo 
del fútbol femenino en la región...” 
encescmento, LA Actual directora y Ny 

técnica de la Escuela de Fútbol 
Femenino de la UACh analizó 
su trayectoria y también a la 
institución formativa local. 

Walter Ávila González 
multeravilaaustralvaldivia.t 

atherine Peña Ojeda 
Y hasido una delas ar- 

tífices enel desarro- 
llo del Fútbol femeni- 

no durante la última década y 
mediaen Valdiviay la región de 
LosRíos. Yes queel trabajo rea- 
lizado en la Escuela de Fútbol 
Femenino de la UACh, no solo 
ha permitido nutrir de nuevas 
futbolistas ala zona, sino tam- 
bién ayudó e inspiró a la crea- 
ciónde nuevasinstitucionesen 
la formación de jugadoras. 

Eneste periodo, las “Pingúi- 
nas” lograron competir en dis- 
tintostorneos locales, regionales 
y también nacionales, donde 
destaca su participación por 
años en competencias oficiales 
dela ANFR ademásderepresen- 
tarala región en distintas com- 
petencias enel país y también en 
elextranjero (Juegos Binaciona- 
lesde La Araucanía). 

Actualmente, la profesora 
valdiviana de 33 años de edad, 

además de ser entrenadora en 
laescuela de fútbol, también se 
desempeña en el equipo feme- 
nino adulto de la institución, 
donde es la capitana. En ese 
contexto, hace unassemanas el 
equipose consagró ganador del 
Campeonato Regional Anfa 
2025 en la categoría femenina, 
donde superaron en la final al 
Deportivo José Gil de Castro. 

Surelación con el fítuurco- 
menzó a los cuatro años, mien- 

trasacompañabaaasu padre, que 
jugabacadafindesemana, y que 
peseaqueno veían con buenos 
ojos quese interesara en un de- 

  

porte“dehombres” en ese mo- 
mento, insistió por su curiosi- 
dad y amor por este deporte. 

¿Qué recuerdas sobre tus prime- 
rospasosenelfíltbol? Cuando de- 
cidiste a practicarlo definitiva- 
mente. 

-Fue a los ocho años que co- 
mencé a jugar por primera vez 
con amigos y comenzó unaeta- 
paen mi vida que ha sido per- 
manente, en que el fútbol se 
transformó en una herramien- 
tapersistente de diversoscono- 
cimientos, peleando siempre 
conel prejuicio. Perono meim- 
portaba, ya que elamor eramás 
grande. 

Luego de varias experien- 
cias, ingresé ala carrera de Pe- 
dagogía en Educación Física, 
Deportes y Recreación dela Uni- 
versidad Austral de Chile y ob- 
viamentese abrió un mundo de 
posibilidades que me fomenta- 
ron seguir creciendo como per- 
sona y como profesional. Yob- 
viamente, el fútbol fue uno de 
losprincipales factores quemo- 
vilizaron miaprendizaje. 

Continúe jugando campeo- 
natos internos por mi carrera y 
después de dos años dentro de 
la universidad, fui parte delase- 
lección. Además, siendo capita- 
na de la selección de fútbol y 
futsal, queeste último comenzó 
atomar mayor fuerza dentro de 
laciudad yla región. 

¿Cómo sediola creación dela Es- 
cuela de Fútbol? 
-El 20M me titulé dela carrera, 
y comencé a descubrir espacios 
laborales que puedan acompa- 
ñar el amor por mi profesión. 
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PEÑA TAMBIÉN ES DOCENTE EN LA CARRERA DE PEDAGOGÍA EN EDUCACIÓN FÍSICA, DEPORTES Y RECREACIÓN UACH. 
  

“Un espacio 
importante 
en mi vida” 
*“El fútbol ha sido un espacio. 

importanteen mi vida y queme 
hallevado a desafios de diferen- 

te índole, porque creo que he 
encontrado en el fútbol distin- 

tas dimensiones de las cuales 

me gustaría seguir aprendien- 
do y profundizando, enten- 
diendo desde su génesis misma 

y la popularización que este de- 
portetiene. Dentro demiexpe- 
riencia, he visto cómo el fútbol 

ha sido un mediador en la 

transformación de vidas, la in- 

clusión social, lucha social, su- 

peración, formación, etc. Y cla- 
ramente, si esta herramienta la 

toma una persona que ha estu- 
diado sobre ello y sabe cómo 
puede fomentar valores y al- 
canzar la formación de perso- 
nas, se pueden generar cam- 
bios. Pero al contrario, si esta 

herramienta la lleva una perso- 
'na que fomenta la violencia, la 
competencia como algo negati- 
vo hacia las personas, clara- 
mente puede seguir generán- 
dose lo que vemos actualmente 
del fútbol. Por tanto, actual- 

mente tengo la tarea y el desa- 
fío deincrementar la formación 

de personas con el fútbol, que 
'más mujeres se interesen porel 
deporte y que la lucha desde lo 
social sea evidente”. as 

Entreellos, se dio la posibilidad 
deliderarla difusión de unaEs- 
cuela de Fútbol Femenino vin- 
culadaala Universidad Austral. 
Al principio y con un poco de 
incertidumbre, logramos reali- 
zar los llamados y las primeras 
sesiones de entrenamiento, con 
10 niñas. Desde ahíenadelante 
todocomenzóa incrementarse 
y crecer poco apoco, hasta que 
actualmente tenemos más de 
100niñas y mujeres siendo par- 
te de esta gran institución, de 
la cual soy directora y entrena- 
dora dela categoría Sub-13.
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¿Quésignifica parati la Escuela de 

Fútbol Femenino de la UACh? 
-Para mí, es un proceso de im- 
pacto permanente. Por logene- 
ral, en nuestra comuna nose vi- 

sualiza mucho el valor de estos 

espacios, pero cuando uno visi- 
ta otras partes, otras comunas 
delaregión, el impacto denues- 
traescuela es tremendo, ya que 

'en muchas comunas consultan 

la forma de llevar a cabo este 

proyecto, porque ha permane- 
cido de forma creciente por 
más delO años y esperamoscla- 
ramente quesiga así. 

Para nosotros (el equipo de 
directivos y profesores) el énfa- 
sisestáen crear una identidad y 
aportar enel crecimiento de las 
niñas y mujeres que llegan con 
ganas de aprender elfíitbol. Te- 
nemos un modelo con objetivos 
y con metas muy claras. 

Con esto, puedo mencio- 
nar que es un espacio que me 
desafía constantemente y 
donde espero poder aportar 
mucho más como persona y 
profesionalmente. 

-¿Qué significó para ti ser parte 
del equipo femenino quesetituló 

campeón regional hace unas se- 
manas? 
-Ser parte de un equipo es una 
manera de sentirse presente y 
activa en la lucha social den- 

tro del deporte. Ahora bien, 
ser parte del equipo que trae 
consigo mucha historia para 
mí, es realmente un cúlmine 

importante de una etapa de 
mi vida como deportista y 
profesional, ya que cuando al- 
go comienza y luego finaliza. 
más con un triunfo, hay aigo 
valioso que queda en esa com- 
petencia tanto a nivel perso- 
nal, como de equipo. Hay mu- 
cha alegría y felicidad en mí, 
por ser el primer equipo feme- 

A A > Sea 
EL PASADO 7 DE JUNIO, EL EQUIPO FEMENINO DE LA UACH SE CORONÓ CAMPEÓN DEL REGIONAL ANFA 2025, EN LA FINAL DERROTÓ AL | 

Más del 80% (del 
equipo campeón re- 
gional de Anfa) son 
niñas que desde los 
10 años estuvieron 
con nosotros en la Es- 
cuela. Por lo tanto, 
compartir cancha 
con ellas es realmen- 
teun orgullo...”. 

Puedo mencionar 

la Escuela de Fútbol 
Femenino de la UACh 
es un espacio que me 
desafía constantemen- 
te y que espero que 
pueda aportar mucho 
más como persona y 
profesionalmente...”. 

Katherine Peña 
Entrenadora Escuela UACh 

nino campeón de Valdivia. 

¿Quées loque viene parael equi- 
po? 
-Cuando empieza una compe- 
tencia, el interés y la focaliz 
ción es hacia el objetivo de ga- 
nar. Luego de esto, cuando se 
logra, viene un pequeño de- 
clive, porque claramente el 
objetivo mayor se cumplió. 
Sin embargo, este equipo tie- 
ne ganas de seguir adelante, 
de buscar más mujeres que 
quieran ser parte de nosotras 
y lograr avanzar hacia los pri- 
meros lugares del campeona- 
10 local de Anfa, que empezó 

  

    

  

durante este semestre. 

¿Hay integrantes de este equipo 
quehayanpasadoanteriormente 
por la escuela? 

-Másdel80%sonniñasquedes- 
delos 10 años estuvieron con 
nosotros en la Escuela. Por lo 
tanto, compartir cancha con 
ellas es realmente un orgullo. 
Megusta, porque existe un res- 
petode por medio, una escucha 
y convivencia basada en la cer- 
canía con cada una y creo que 
esto también nosllevó aquees- 
te año lográramos el objetivo. 
Se generó una confianza de ba- 
se, que permitió que el equipo 
sesintiera fuerte en cada parti- 
do y estoy agradecida de ello, 
porquefinalmentees el trabajo 
deaños que poco apoco van ge- 
nerandofrutos, tanto anivel de- 
portivo, como personal. 

¿Cómo sientes que se ha dado la 
evolución del fútbol femenino en 

la región yen Valdivia? 
-La verdad, con mihistoria y re- 
corrido aquí, puedo mencio- 
nar que existe un avance. No es 
el esperado, pero sí existe. Se 
ha abierto espacios y compe- 
tencias que antes eran solo pa- 
ra el fútbol practicado por 
hombres y ahora por ejemplo, 
existen competencias de ba- 
rrio, Anfa, municipales que son 
destinadas para el fútbol o 
futsal practicado por mujeres. 

Sinembargo, sigue existien- 
do una brechaimportante, que 
se visualiza por ejemplo en los 
espacios que son para noso- 
tras. Muchas veces, las compe- 
tencias de las mujeres se jue- 
gan en espacios que no tienen 
las condiciones, luces buenas, 
árbitros o jueces que nos diri- 
gen, difusión y publicidad de 
nuestras competencias. Las 
personas que están a cargo de 
los equipos femeninos, que 
bueno, esto se da en ambos 
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DEPORTIVO JOSÉ GIL DECASTRO. 
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grupos, pero creo quees de vi- 
tal importancia capacitar a 
quien quiera dirigir o estar a 
cargo de un equipo de fútbol, 
porque esto permite generar 
mayor seriedad, respeto y com- 
promiso con las mujeres. 

Además, el apoyo si bien 
aumentacon los proyectos que 
se exponen anualmente, creo 
que es necesario buscar más 
formas y herramientas de ayu- 
dara la mujer deportista, por- 
que lamentablemente hay ma- 
res solteras, madres de fami- 
lía, estudiantes, trabajadoras, 
asesoras del hogar que les gus- 
taría mucho practicar este de- 
porte, pero no existe ayuda so- 
cial ni económica por ejemplo 
para ellas. 

¿Crees que aún existe cierto pre- 

juicioporquelasmujeresjueguen 
fútboloestodo lo contrario? 

-El prejuicio de la mujer depor- 
tista y más aún futbolista sigue 
estando presente, sobre todo 
porque no existe una educa- 
ción sobre eso. Por ejemplo, 
muy pocos colegios de Valdivia 
tienen desde primer ciclola op- 
ción detener un taller deftbol 
ofutsal femenino. Porlo tanto, 
laniña que quiere jugar este de- 
porte debe hacerlo por fuera, 
entendiendo que dentro de la 
escuelasolo existen talleres re- 
lacionados con el fútbol para 
hombres o mixtos. Existen 
'muy pocos conversatorios, ta- 
lleres o charlas sobre el fútbol 
infantil, juvenil o adulto en las 
mujeres, además de muy poco 
espacios para ellas. 

Nollegando tan lejos, en la 
final regional tuvimos una si- 
tuación compleja con el árbitro 
del encuentro, ya que generó 
modificaciones de las reglas 
porque era una competencia 
de mujeres, como lo mencionó 

él mismo. Entonces, claramen- 

teesetipo de situacionesno de- 
bería ocurrir. Siento que falta 
mucha educación, para gene- 
rarun cambio importante den- 
tro de la sociedad. 

  

Elfútbolfemeninosehapopulari- 
zado en los últimos años. ¿Cómo 
se debería trabajar para mante» 
ner ymejorar esteaumentode in- 
terés? 
-Como mencionaba, la educa- 
ciónes claveen este proceso de 
mantener y mejorar el deporte 
en las mujeres, principalmente 
en un deporte popular como lo 
es el fútbol. Se necesita profe- 
sionalización de dirigentes y 
quienes quieran estar a cargo 
de un equipo, además de fo- 
mentar y ayudaren la participa- 
ción demujeresenlosespacios 
quese encuentran para ellas. 
En este último punto, aportar 
en aumentar espacios de fútbol 
femenino, difusión y compe- 
tencias para nosotras. 

Además, es necesario que 
dentro de las escuelas y cole- 
gios existan espacios para for- 
talecer el área deportiva delas 
niñas. También, generar char- 
lasy conversatoriosen relación 
aesto y la inclusión del fútbol 
femenino en edades tempra- 
nas. Ahora que también está 
más fortalecido el espacio vir- 
tual, buscar mayor difusión de 
los espacios valdivianos para el 
fútbol femenino. Así, muchas 
niñas y mujeres de poblaciones 
pueden entusiasmarse y que- 
rer ser parte de un equipo. 

Finalmente, ¿qué pasó enrelación 
al término de su participación en 
lostomeos ANFP? 
-Esto, puedeestar fuertemente 
vinculado con las necesidades 

actuales de nuestros espacios 
de acción. Lamentablemente 

para participar de esta compe- 
tencia, como dicela Ley 21.436 
de profesionalización del fút- 
bol femenino, lasjugadoras de- 
ben tener un contrato laboral, 
espaciosidóneos para cumplir 
con lo mínimo de realización 

de sus entrenamientos y equi- 
po de profesionales regulados 
por la ley, que claramente co- 
mo club no podemos costear, 
ya que por cada categoría apro- 
ximadamente serían 50 millo- 

nes de pesos anuales como mí- 
nimo, que deberíamos tener 
para poder viajar y costear to- 
dolo que significa estar en una 
competencia nacional como 
esta. Por ahora, estamos enfo- 
cados en la región y nuestras 
competenciaslocales. Detodos 
modos, esperamos en algún 
momento llegara retomar esta 
forma de competir, ya que nos 
permitiría nuevamente abrir 
nuestros espacios y horizontes 
paramás niñas y mujeres. (3 
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